
 经文：加拉太书 5:13-26 
自由、爱、圣灵 
 
要点： 

1. 自由的行动=爱（13-15） 
2. 自由的阻碍=肉体（16-21） 
3. 自由的动力=圣灵（16-18，22-26） 

 
前言 
 
在上一段，保罗延续着夏甲和撒拉的预表，告诉加拉太人，如今在基督里，我们都是自由
身，而不再是摩西律法下的奴隶。因此，受不受割礼并不重要，重要的是使人生发爱的信
心（v.6）。真正对基督的信心能生发对他人的爱心。到此，保罗的整个神学论述就结束
了，他开始转入应用和实践。明白基督的福音到底如何对我们的生活产生影响？明白律法
与福音的区别到底对我每天的生活有什么关系？我们必须小心，不能把教义与实践分离
开，因为恰恰是福音的教义塑造了我们的生活实践。律法与福音不仅仅是一种释经或神学
原则，更是关系到基督徒生活的各个层面。保罗继续自由的话题，向我们表明，给我们看
到在基督里的自由是什么样子。首先，他向我们展示，自由的行动是爱（13-15）；然后
他向我们表明自由的动力是圣灵（16-18），自由的阻碍=肉体的情欲（19-21），自由
的结果=圣灵的果子（22-26）。 
 
1. 自由的行动（13-15） 
 
在第 13 节，保罗又一次回到了自由的话题。他说：弟兄们，“你们”蒙召是要得自由。
他强调了你们，你们与那些假教师们不同，他们是从恩典中坠落的，他们是拦阻你们、搅
扰你们的，他们是还在奴役的重轭辖制下的。但是你们不一样，你们是被呼召得自由的，
你们是自由人，你们是已经被基督释放的，不再是奴隶，而是归给祂做荣耀的子民。 
 
然后，保罗说，到底什么是真正的自由？启蒙运动之后的现代人有对自由意志坚定的崇拜
和信念。然而，真正的自由不是“我想做什么就做什么，谁也管不着我”。保罗说那不是
自由，而是“放纵肉体情欲的机会”（v.13b），是仍旧在肉体下的奴役。保罗在这里是
要预防反律主义的出现，然而他非常的简短，因为这不是加拉太人的主要问题。真正的自
由不会说，“反正我喜欢犯罪，上帝喜欢赦罪。我就继续犯罪好了。” 真正的自由是在
基督里的，摆脱罪的辖制的自由，是如同基督的自由一样。基督如此的自由，甚至他不愿
意也不可能犯罪。 
 



因此，自由的行动不是犯罪；自由的行动是爱。保罗说，你们要用这自由来彼此相爱，彼
此服侍（v.14）。因为这自由是甘心乐意的遵行上帝的律法，而全律法都包含在“爱人如
己”之内，因此，自由的行动是爱。我们注意到，这里保罗省略了爱上帝的部分，只是提
到爱人如己。这并不是说保罗不严谨，或者圣经前后不一致。这体现出，保罗在这里所关
注的焦点不是人与上帝之间的关系，而是在教会里人与人之间的关系。我们在基督里的自
由，不是为了继续犯罪，而是为了去爱。而爱就是彼此服侍（v.14）。然而，与此相反，
在律法主义的假教师们引诱的加拉太人，他们反而彼此相恨。“你们要谨慎，若相咬相
吞，只怕要彼此消灭了。”（v.15） 
 
保罗把爱和福音里的自由联系到了一起，而把恨和律法里的奴役联系到了一起。律法和福
音的区分，自由与奴役的区分，这不仅是神学概念而已，而是我们基督徒生活的基本原
则。它塑造了我们的人际关系，决定了我们到底是彼此相爱还是彼此相恨。 
 
保罗首先说，在律法奴役下的行为是彼此相恨。因此，当一间教会掺入了律法主义的教导
时，往往发生的状况是彼此相咬相吞，彼此指责、定罪，人们互相批判。人们彼此不肯赦
免，不肯怜悯。律法主义会使我们把他人的罪放大，我们会因为别人做错的一点点事情就
会大发雷霆；但同时却把我们自己的罪缩小，不会为自己所犯的罪向他人悔改，因为向别
人悔改、求他人赦免会破坏我们的自义和自尊。这种危机不仅出现在教会里，也同样出现
我们的家庭里、婚姻里。当夫妻二人用律法来彼此对待时，就会时常看对方都是错的，永
远满足不了自己的要求，双方都相持不下，谁也不肯悔改。但是，弟兄姐妹们，我们不会
因为批判其他的罪人而自己变得更圣洁。这样做的结果，只是彼此消灭。 
 
这种现象不能不说是太常见了。就算是在传讲纯正教义的改革宗教会里，也依旧很常见。
因此，我们不能掉以轻心，觉得只要我们教义正确了，就一切万事大吉。我们必须诚实面
对对自己的软弱和罪。在这地上，我们依旧还没有摆脱这该死的肉体的情欲。这就是保罗
接下来告诉我们的：自由的阻碍是肉体的情欲。 
 
2. 自由的阻碍=肉体的情欲（16-21） 
保罗在接下来这段对比了圣灵与肉体。这不是新的概念。在前面他已经提到这两个对比的
概念。保罗的语汇也不是柏拉图主义式物质与灵的对立。在保罗看来，肉体代表的是靠行
为称义，律法的轭，咒诅，奴役，夏甲，以实玛利，西奈山和地上的耶路撒冷。而圣灵则
代表的是靠信心得救，福音的应许，祝福，自由，撒拉，以撒，天上的耶路撒冷。 
 
保罗在第 16 节告诉我们，自由的阻碍是肉体的情欲。可是到底什么是肉体的情欲？我们
不能过于狭隘的理解“肉体” 这个词，好像只是和性有关系。我们必须结合上下文来解
释保罗的用词。他在第 16 节写到：“如果你们顺着圣灵而行，就不放纵肉体的情欲



了。”接下来，在第 18 节他又写到很类似的一句话：“你们若被圣灵引导，就不在律法
以下。” 因此，放纵肉体的情欲所对应的就是处在律法之下。这和保罗整卷书信的主题
是相吻合的。处在律法之下恰恰就是假教师们在加拉太教会中制造的危机。人天生都会认
为，只有与通过宣讲律法，靠着命令，要求，惩罚威胁或者奖励刺激才能带来道德改变。
这是加拉太假教师所做的。 
 
然而，结果如何？结果就是在 19-21 节那里列出来的一切的罪恶。在加拉太教会里，人
们非但没有彼此相爱，反而彼此相恨，彼此相咬，彼此嫉妒（v.26）。为什么会这样？我
们必须清楚，问题不是律法不好。保罗说：“律法本身是好，只要人用的合宜。”（提前
1:8） 问题是我们错误的使用了律法。我们是把律法用在自己身上，还是用在别人身上。
如果我们用在别人身上，就陷入到自以为义和自傲中。加拉太人陷入了后者。每个人都变
得傲慢，自义，都觉得自己比别人属灵，比别人懂得多，比别人做更好。因此他们开始贪
图虚名，彼此惹气，互相嫉妒（v.26）。他们专盯着别人的行为看（6:4），彼此在背后
恶言论断、贬低别人，而自夸自己（6:4），当有人犯罪跌倒了，他们非但没有用温柔的
心扶助他，反而用论断和批判把他压垮（6:1）。有谁想要在这样的教会里？ 
 
说实话，我不认为有基督徒会愿意以这种方式生活，我不相信加拉太人是想要这样的结
果。然而，这就是律法的轭，肉体的情欲，辖制着我们，使我们无法自由去爱、去舍己、
去彼此服侍。你体会过这种挣扎吗？就像保罗所说：我所愿意做的，我不去做，我不想做
的，反而去做，我真是苦啊！你有发出过这样的叹息吗？我真的想去欣赏、感激上帝赐给
别人的恩赐，可是我却充满了骄傲，总觉得自己做的更好；我不想背后谗言、不想总是每
天抱怨别人，可是我就是管不住我的嘴，更重要的是我管不住自己的心；我不想因为一点
点小事就记恨别人，我想去与得罪我的人和好，可是我心里却有另一个力量压制我不让我
去；我想去真心关怀身边的弟兄姐妹，可是我总是那么以自我为中心，只顾自己。 
 
相信我，你不是唯一经历这些挣扎的人。但是，我们有克服这障碍的好消息。不是加上更
多律法，而是真正的转向福音，转向圣灵。只有在福音里，我们才找到自由的源动力=圣
灵。 
 
3. 自由的动力=圣灵（16-18，22-26） 
 
回到 16 节，保罗说：“顺着圣灵而行，（这样）就不放纵肉体的情欲了。” 顺着圣灵而
行(v.16)，就是被圣灵引导（v.18），就是靠圣灵生活（v.25）。这里保罗不是用命令
式：“不要再放纵肉体的情欲了！” 而是条件从句，这是一个应许，一个自然的结果，
如果你们顺着圣灵行走，那么就不会成全肉体了。 
 



也就是说，我们不是靠着自己的能力，自己的意志力来战胜自己的肉体，而是另外一位大
能的勇士在为我们战斗：圣灵亲自与我们的肉体的情欲争战（v.17）。那位曾经在创世之
始运行在水面上从无到有创造宇宙万物的圣灵上帝，如今正在我们里面，为我们而战！就
像曾经祂以云柱火柱的样式亲自带领以色列民出埃及，引导他们经过旷野，保护他们免受
敌人的攻击，直到最终进入到应许之地；今天同一位圣灵正在引导新约的子民走天路，他
亲自保护我们，为我们挺身与仇敌争战，直到最终带我们进入上帝的国度，我们永恒的家
乡。 
 
可是到底怎么怎样才是顺着圣灵而行，靠着圣灵来生活呢？这不是有些灵恩主义者所说
的，每天都追求超自然的神迹或感动。圣灵的武器就是上帝的道。靠着圣灵生活就是靠着
耶稣基督十字架的福音来生活。就是让我们的生活中充满基督的福音。我们要不断的聆听
福音，让这个福音成为我们存在的现实。耶稣基督已经把我从死亡和定罪的命运中拯救出
来，赐给我永恒的生命和与圣洁上帝和好的身份。我得到这一切都不是我配得的，而是出
于祂白白的恩典和怜悯。 
 
顺着圣灵生活就是自然的反映出这个事实。这不是一个命令，而是一个事实：那些属于基
督的人，是已经把肉体的情欲钉在十字架上了（v.24）。而一个客观的事实，一个发生在
我们身上的事。当耶稣钉在十字架上时，我们的肉体已经被钉死了，我们的罪都归在了他
的身上。而每次当我们听到基督十字架的福音时，这个现实就再一次的向我们确认，而我
们也因此而被改变。 
 
正如 20 世纪初老普林斯顿神学院教授，后来威敏斯特神学院创立者，梅钦博士（J. 
Gresham Machen）所说：基督教最奇怪的地方在于它完全采用不同的方法。基督教不
是靠诉诸人的意志来改变人的生命，而是通过讲一个故事；不是通过道德劝诫，而是通过
一个历史事件的叙述（Christianity and Liberalism, pp.47-8）。 
 
当我们不断的听到基督对罪人所发出的爱时，圣灵就不断的向我们的肉体的情欲发动进
攻，把我们从自爱和冷漠中解救出来，自发的产生仁爱的心；当福音把我们把目光从自己
身上挪开，定睛在基督身上时，圣灵就把我们从自我为中心的牢笼中，释放出来，使我们
得以自由。当基督赦罪的福音被不断的刻印在我们心中时，圣灵也牵引着我们冰冷的心去
彼此相爱，彼此赦免，彼此担当重担。既然基督已经爱了我，那我也可以爱那伤害我的；
既然耶稣赦免了我，那我也可以赦免那向我犯罪的；既然耶稣替我背负重担，现在我也要
帮助我担负我弟兄姐妹的重担。在这样一个活在基督的自由里的教会里，家庭里，没有任
何一个人只顾自己的益处，而是彼此服侍。 
 



这一切听起来很美好，但是保罗告诉我们一个不幸的消息：残余在你生命里的肉体的情欲
依旧很强大，它与圣灵争战，使你不能总是做你所愿意做的（v.17）。因此，在今生，作
为基督徒，你会一直经历这种痛苦的挣扎。而且，当你越成圣时，你的良心就对自己的罪
越敏感，你就越会感受到这种挣扎，当你看到保罗罗列的这些情欲的恶事时，你反而会越
发看到这是你自己所犯的罪；当你看到圣灵的果子时，你反而意识到，我结的果子如此
少？做基督徒的最高境界不是心灵的宁静，而是与自己痛苦的挣扎，像保罗一样叹息：谁
能帮我摆脱这罪身啊！感谢主，我们不断的回到基督的福音里来，就能胜过了！因为基督
已经胜了这世界。并且他应许我们，将来他会再来，把我们完全更新，到那一天，我们将
会拥有真正完美的自由，完全的摆脱罪、挣扎、死亡，我们将会完全的圣洁、公义，身穿
白衣，就像他一样。因此，弟兄姐妹们，尽管我们知道这争战的痛苦，但不让灰心，在基
督里，我们脱离了律法的定罪和捆绑，我们不再需要伪装自义，而是真实的面对自己的软
弱，并勇敢的在软弱中继续去努力。如果你发现自己的罪，跌倒了，向你的上帝和你的邻
舍悔改，祈求赦免，达成和解。然后，起身继续靠着圣灵来生活。这样，我们就在这地上
预尝了那属天的自由，在我们的教会里，在我们的家中，在我们的婚姻中，让基督的自由
释放我们，靠着那位爱的圣灵，尽情的去爱吧，去服侍你的邻舍，当基督再来时，让他看
到你正在爱你的邻舍。阿们！ 
 
 
 
 


